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M. Ruesga

Realizar el trámite completo pa-
ra solicitar una caseta de la Fe-
ria de Abril o el corte de una ca-
lle en obras. El Ayuntamiento
ha puesto en marcha su nueva
sede electrónica a la que se ac-
cede desde www.sevilla.org y en
la que se pueden realizar todos
los trámites administrativos
municipales.

Ayudas, subvenciones, becas y
premios; Consumo; Cultura; De-
portes; Empleo; Empresas y pa-

trimonio; Fiestas Mayores; Im-
puestos, tasas y multas; Medio
ambiente; Mercados y mercadi-
llos; Oposiciones y concursos;
Padrón; Participación e iniciati-
va ciudadana; Protección Civil y
seguridad ciudadana; Registro
electrónico; Salud, Laboratorio
Municipal y protección animal;
Servicio Sociales e Igualdad; Trá-
fico, Transporte y Taxi; y Urba-
nismo. Estos son los apartados en
los que se desglosa el catálogo de
servicios. Cada ciudadano podrá
crear su propia carpeta de trámi-

tes y notificaciones, que se crea y
a la que se accede mediante clave
o certificado digital.

El paulatino proceso de mo-
dernización y transformación
digital acometido en el Consis-
torio bajo la estrategia denomi-
nada Saet@s se demuestra en la
evolución de los procedimientos
tramitados a través del registro
electrónico municipal en los úl-
timos cinco años. En este lustro
se ha pasado de sólo 870 a los
48.000 contabilizados en 2020.
Para el cierre del ejercicio en
curso se prevé llegar a 70.000
(crecimiento de un 8.000% en el
conjunto del periodo). En 2017,
sólo el 0,5% de los registros se
hacían de forma electrónica,
mientras que el porcentaje ac-
tual se eleva al 32%.

El área de Modernización Di-
gital apuntan que se completa
un proceso iniciado en el pasa-
do mandato municipal y acele-
rado durante la pandemia que
pone a disposición de los sevi-
llanos un catálogo de 354 pro-
cedimientos administrativos
que está abierto a nuevas incor-
poraciones, es de fácil acceso,
con disponibilidad las 24 horas
los 365 días del año y que trata
de avanzar en modernización,

eficacia y eficiencia de la admi-
nistración local.

“Damos un paso de gigante en
el proceso de modernización y
transformación digital de la ad-
ministración local, en la simpli-
ficación de los trámites y en el
servicio público a las y los ciu-
dadanos”, comenta la delegada
municipal de Recursos Huma-
nos y Modernización Digital,
Clara Macías, que presentó ayer
esta ventanilla única virtual del
Ayuntamiento junto con el di-
rector general de Moderniza-
ción Digital, Francisco Lineros,
y la directora general de Inno-
vación, María José Segura.

Desde el gobierno socialista
entienden esta iniciativa como
uno de los grandes retos plan-
teados por el alcalde Juan Espa-
das en su discurso de investidu-
ra para el actual mandato muni-
cipal: acometer una profunda
modernización y transforma-
ción digital del Ayuntamiento,
una “gran e histórica” asignatu-
ra pendiente en el mismo. “Esta
pandemia nos ha obligado des-
de el año pasado a acelerar todo
ese proceso, puesto que la trans-
formación digital se ha conver-
tido en imprescindible y necesa-
ria para el propio funciona-
miento de la administración y la
prestación de los servicios pú-
blicos en momentos de limita-
ción de la movilidad y la presen-
cialidad”, argumentó la delega-
da socialista.

La totalidad de los trámites
administrativos municipales se
puede acceder a través de esa
ventanilla única virtual. Se tra-
ta de un solo espacio de fácil ac-
ceso, ordenado y con un forma-
to homogéneo y un catálogo de
procedimientos administrativos
del Ayuntamiento y sus organis-
mos autónomos y en constante
actualización y que permite,
además, la interoperabilidad
con los datos de otras adminis-
traciones públicas. Para acceder
se admite cualquier certificado
de identificación digital autori-
zado por la Administración Ge-
neral del Estado.

Ya se puede pedir una caseta de Feria
o el corte de una calle por internet

● El Ayuntamiento estrena sede electrónica

en la que los sevillanos podrán realizar

todos los trámites municipales

D. S.

Montaje de la estructura de tubos en una caseta de la Feria.

R. S.

El Colegio de Arquitectos de Se-
villa y la Escuela Técnica Supe-
rior de Arquitectura de Sevilla
han formalizado un escrito con-
junto en el que solicitan a la Con-
sejería de Cultura y Patrimonio
histórico que la estación ferrovia-
ria de Santa Justa, diseñada por
los arquitectos Antonio Cruz y
Antonio Ortiz y que el pasado

mes de mayo cumplía 30 años de
servicio, sea protegida como bien
de interés cultural (BIC).

La propuesta de inscripción de
la estación de Santa Justa como
BIC promovida por el Colegio de
Arquitectos y la Escuela Técnica
Superior de Arquitectura goza
del respaldo del Instituto Anda-
luz del Patrimonio Histórico
(IAPH) y la Fundación Docomo-
mo, creada en torno al movi-
miento arquitectónico moderno.

El Colegio de Arquitectos y la
Escuela Técnica Superior de Ar-
quitectura exponen que Santa
Justa constituye “uno de los ex-
ponentes más importantes de la
arquitectura contemporánea se-

villana, recibiendo el Premio Na-
cional de Arquitectura en 1993”,
y siendo además “la obra más
emblemática realizada en el con-
texto de la Expo 92”.

En el plano urbanístico, su cons-
trucción supuso “la ordenación y
apertura de una parte de la ciudad
dividida, hasta el soterramiento
de gran parte de las vías, por las
barreras ferroviarias, marcando
un hito revolucionario a escala
metropolitana” de Sevilla. En pa-
ralelo, estas entidades detallan
que el recinto figura en el catálogo
periférico del Plan General de Or-
denación Urbana (PGOU) de
2006, si bien la ficha de su edificio
“ha sido modificada recientemen-
te siguiendo el procedimiento
abreviado, y se ha eliminado par-
te del ámbito que estaba protegi-
do, liberando dos franjas de suelo
a ambos lados de las naves de los
andenes y eliminándose (de la fi-
cha) el entorno” de la estación.

Los arquitectos piden a la Junta que la estación
de Santa Justa sea protegida como BIC
LapropuestadelColegioy
laEscuelaTécnicaSuperior
gozadelrespaldodelIAPH
ylaFundaciónDocomomo

JUAN CARLOS MUÑOZ

Entrada principal de la estación de Santa Justa.

La ventanilla única

virtual permite hasta

354 procedimientos

administrativos
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SOCIEDAD

Efe MADRID

La ministra de Educación, Isabel
Celaá, ha presentado al Gobierno
la nueva ley de Formación Profe-
sional (FP), que tratará de mo-
dernizar “absolutamente el siste-
ma”, con una formación dual de
primer nivel a lo largo de la vida
de las personas, que servirá para
dejar de perder eficiencia y co-
nectará a España con Europa.

Así resumió Celaá los objetivos
de la nueva Ley Orgánica de Or-
denación e Integración de la For-
mación Profesional, que reem-
plaza a la ley orgánica de las Cua-
lificaciones y de la Formación
Profesional de 2002 y cuyo trá-
mite parlamentario espera ini-
ciar después del verano para que
la norma vea la luz en diciembre
con el apoyo de todos los grupos
parlamentarios.

“No es un barniz, una pintura;
es un cambio radical”, enfatizó la
responsable de Educación al ex-
plicar que la norma ofrece una
oferta formativa única, acredita-
ble y flexible que, por primera
vez, se dirige tanto a los estu-
diantes como a los trabajadores.

Según la ministra, cada persona
podrá diseñar y configurar sus iti-
nerarios, ya que la ley establece
un sistema gradual y acumulable
que abarca desde microformacio-
nes (de entre 30 y 50 horas) hasta
cursos de especialización (Máster
Profesional), incorpora el bilin-
güismo y establece un sistema de
“puertas abiertas” entre centros
de formación y universidades.

El texto que Celaá presentó
ayer en primera lectura al resto
del Gobierno es un objetivo
“prioritario y sostenido” de su
departamento desde 2018 y pre-
tende dar solución al desequili-
brio entre el nivel de formación y
las necesidades del mercado.

Celaá explicó que sólo el 25%
de la población activa tiene cua-
lificación media y un 35% baja,
pese a que en 2025 el 50% de los

trabajadores requerirán esa cua-
lificación intermedia.

Además, España dedica 17 ho-
ras anuales a la formación de los
trabajadores, frente a las 50 de
Alemania y, según la EPA, el 46%
de la población activa no tiene re-
conocidas las competencias pro-
fesionales adquiridas por su ex-
periencia laboral.

Sólo un 12% de los jóvenes es-
pañoles está matriculado en FP,

frente al 25% en la OCDE y el
29% en la UE, aunque Celaá ase-
gura que la demanda de estos es-
tudios está creciendo y supera a
la oferta, ya que tanto familias
como estudiantes asumen que les
lleva “a un destino seguro, con
buen salario” y les facilita el de-
sarrollo de su personalidad.

La oferta ascenderá a través de
distintos grados: A (Acreditación
parcial de competencias), B (Cer-

tificado de Competencia Profe-
sional), C (Certificado Profesio-
nal), D (Ciclos Formativos Bási-
co, Medio y Superior) y E (Cursos
de especialización).

“Cada ciudadano sabrá a qué
puerta tocar”, dijo Celaá, al deta-
llar que la microformación será
de entre 30 y 50 horas, mientras
que un grado superior se prolon-
gará 2.000 horas en dos cursos y
el de especialización 600.

Toda la oferta en ciclos de los
Grados C, D y E tendrá carácter
dual, con lo que se refuerza la re-
lación entre los centros de forma-
ción y los de trabajo, y se dividirá
en dos tipos: FP Dual general,
con un periodo de estancia en
empresa de entre el 25 y el 35 %
de su duración total, y la FP Dual

avanzada, con una formación en
empresa entre el 35 y el 50%, que
se establece a través de una rela-
ción contractual entre el estu-
diante y la entidad.

Además, se crea la figura del
tutor dual del centro y de la em-
presa que evaluarán los aprendi-
zajes en cada uno de sus respec-
tivos espacios, aunque la final se-
rá responsabilidad del centro
educativo.

Celaá diseña un cambio radical de
la FP para dejar de perder eficiencia
● La nueva ley de Formación Profesional tratará de modernizar el sistema y conectará a España
con Europa ● Establece un sistema gradual con el que cada persona podrá diseñar su itinerario

JUAN CARLOS HIDALGO / EFE

Las ministras de Educación, Isabel Celaá, y de Hacienda, María Jesús Montero, durante la rueda de prensa.

El texto quiere equilibrar

el nivel de formación

y las necesidades

del mercado

Efe MADRID

La Audiencia Provincial de
Madrid ha condenado a 15
años y 5 meses de cárcel a Al-
berto S.G., el denominado ca-
níbal de Ventas, por matar,
descuartizar y comer parte del
cuerpo de su madre en 2019.

La sección quinta de la au-

diencia madrileña le considera au-
tor de los delitos de homicidio y
profanación de cadáver y no apre-
cia que tuviera anuladas sus facul-
tades mentales en el momento de
los hechos, por lo que cumplirá la
pena en prisión. También tendrá
que indemnizar a su hermano con
60.000 euros por daños morales.

La sentencia sigue el veredicto
de culpabilidad que dio el 5 de
mayo el jurado popular del caso,
que consideró al procesado culpa-
ble por unanimidad y que en el
momento de crimen no tuvo nin-
gún brote psicótico ni se le pueden
aplicar eximentes ni atenuantes.

El ‘caníbal de Ventas’
es condenado a 15 años
por matar a su madre

EP MADRID

Cruz Roja Española atendió en
2020 a más de 4.000 personas
mayores que sufrieron o estuvie-
ron en especial riesgo de maltra-
to, según informó con motivo de
la celebración ayer del Día Mun-
dial de la Toma de Conciencia del
Abuso y Maltrato en la Vejez.

Tal y como recuerda la ONG,
según datos de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), en
torno a 1 de cada 6 personas ma-
yores en el mundo sufren algún
tipo de maltrato provocado o di-
rectamente asociado a su edad.

Además, Cruz Roja advirtió de
que la crisis sanitaria, social y eco-
nómica desembocada a raíz del
Covid-19, ha “agravado” muchas
situaciones de maltrato y “en este
momento hay más personas ma-
yores en situación de riesgo para
sufrir una situación de abuso, ne-
gligencia o maltrato que antes”.

Según Cruz Roja, los malos tra-

tos a una persona mayor se pue-
den definir como “cualquier ac-
ción voluntariamente realizada
(no accidental) que pueda causar
o cause daño a una persona mayor
o cualquier omisión que prive a un
anciano de la atención necesaria
para su bienestar, así como cual-
quier violación de sus derechos”.

Cruz Roja apuntó que algunos
de los ejemplos más comunes de
trato inadecuado que se cometen
hacia los mayores son la infanti-
lización, la restricción de dere-
chos o la falta de respeto a su au-
tonomía, libertad o capacidades.

Por ello, Cruz Roja puso en
marcha hace cuatro años el pro-
yecto Buen Trato a las Personas
Mayores: Promoción del trato ade-
cuado y protección frente al mal-
trato, a través del cual en 2020
pudo atender a más de 4.000 per-
sonas en todo el país que sufrie-
ron o estaban en especial riesgo
de sufrir algún tipo de maltrato.

Uno de cada seis mayores
sufre algún tipo de
maltrato por su edad
CruzRojaadviertedeque
lacrisissanitaria,socialy
laboralcausadaporelCovid
haagravadoestasituación

LaAudiencianoaprecia
quetuvieraanuladassus
facultadesmentalesen
elmomentodelcrimen
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E
L impacto del Covid-19
ha puesto en evidencia
el falso dilema entre
economía y salud. Sin

salud la economía no es sosteni-
ble y sin una economía positiva y
sostenible la salud y el bienestar
no son posibles. El Covid-19 ha
puesto a prueba la fortaleza y re-
siliencia de la economía y la sa-
nidad, y ambos han suspendido.
El PIB de España es el que más ha
caído de la OCDE, 18,8% en
2020. El sistema sanitario espa-

ñol ha sido el tercero de Europa
con más daño en términos de
contagios y muertes. Ante tan
desfavorable escenario se impo-
ne una reflexión sobre las causas
y las reformas necesarias. Me
centraré en el sistema sanitario.

Una de las causas es la insufi-
ciencia de financiación del gasto
sanitario. Insuficiencia que se
agravó tras la crisis del 2008,ya
que los planes de austeridad se
aplicaron con especial énfasis al
gasto sanitario, que venía au-
mentando el 6% y que empezó a
decrecer a partir del 2008 hasta
el 2015. No obstante, siendo es-
ta una de las causas, no es la más
importante. Nuestro Sistema Na-
cional de Salud (SNS), tras 70
años ha quedado obsoleto por su
incapacidad de adaptación a los
cambios demográficos, econó-

micos, tecnológicos y sociales. El
envejecimiento de la población y
el auge de las enfermedades cró-
nicas, el impacto de la inmigra-
ción, los mayores requerimien-
tos sanitarios ciudadanos, la mo-
vilidad, la globalización y el
cambio climático, entre otros.

El SNS ha implosionado cuan-
do se ha tenido que enfrentar a la
pandemia del siglo. Mas que
otros sistemas sanitarios euro-
peos por los desequilibrios acu-
mulados en los últimos 45 años.
El SNS adolece de fallos de orga-
nización, de gobernanza, de ca-
pacidad innovadora y tecnológi-
ca, de formación, de evaluación
y de independencia. Entre las
mayores debilidades podríamos
citar el escaso enfoque hacia la
prevención y promoción de la sa-
lud, la insuficiencia de la aten-

ción primaria, la baja productivi-
dad, la deficiente gestión de los
recursos humanos, la escasa di-
gitalización, la insuficiente coor-
dinación y cooperación entre las
autonomías, la deficiente coor-
dinación e integración sociosani-
taria, el aumento de las listas de
espera y la paulatina reducción
de la calidad de la experiencia
sanitaria. La insuficiencia de la
atención primaria, puerta de en-
trada a la atención hospitalaria,
es la que más impacto ha tenido
en el bloqueo y desbordamiento
del SNS.

El Covid-19 ha puesto de mani-
fiesto que ha llegado el momen-
to de la necesaria reforma del
SNS tantas veces invocada y
nunca acometida. El Covid-19
está siendo un formidable acele-
rador de las tendencias sanita-

rias. La pandemia está impulsan-
do la transformación hacia un
nuevo modelo sanitario más en-
focado a la prevención de las en-
fermedades y mayor empodera-
miento del paciente. Un nuevo
concepto de salud que trascien-
de la curación y que se centra en
la prevención de la salud públi-
ca. Que incluye la calidad de vi-
da, la alimentación y el me-
dioambiente. Un nuevo modelo
que conecta la saludad indivi-
dual con la colectiva. Más cerca-
no al entorno del ciudadano y de
más calidad en la experiencia. La
transformación digital, Big Data,
la inteligencia artificial y las nue-
vas tecnologías, son las herra-
mientas imprescindibles para
hacer la gran transformación de
un SNS más adaptable , resilien-
te y eficiente.

ECONOMÍA Y SALUD EN LA ERA POS-COVID

Redacción SEVILLA

El impacto socioeconómico de la
actividad de Iberdrola en 2020 su-
peró los 600 millones de euros en
Andalucía, reforzando así “su pa-
pel como uno de los principales
motores de esta región”. Durante
el pasado ejercicio, la compañía
realizó pagos por valor de 137 mi-
llones de euros a cerca de 200 pro-
veedores andaluces e invirtió 68
millones de euros.

La actividad económica en la re-
gión de la compañía, –que el pró-
ximo viernes celebra Junta Gene-
ral de Accionistas–, tuvo una con-
tribución fiscal de 389 millones de
euros en la comunidad, mientras
que los salarios y otras retribucio-
nes a su plantilla alcanzaron los
ocho millones de euros, informó
en un comunicado la energética.

Andalucía es ya, según destaca,
en uno de los mayores polos de
crecimiento de Iberdrola en Espa-
ña, donde lidera la generación de
energía verde, con cerca de 1.000
MW renovables. La compañía pre-
vé triplicar su apuesta renovable
en la región, hasta alcanzar los
3.000 MW en los próximos cinco
años con una inversión cercana a
los 1.500 millones.

En febrero de 2020 puso en
marcha del parque fotovoltaico de
Andévalo de 50 MW, que evita la
emisión de 15.000 toneladas de
CO2 al año a la atmósfera y cuya

construcción involucró a cerca de
200 profesionales. La electricidad
verde producida por el proyecto
permite a Heineken utilizar ener-
gía 100% verde, libre de emisio-
nes, en sus cuatro fábricas de Es-
paña y sus oficinas. La planta es
también ejemplo de biodiversidad
ya que acoge 162 colmenas, con
las que se fomenta la sostenibili-
dad del entorno.

Iberdrola levanta en Andalucía
diferentes parques eólicos entre
las provincias de Málaga y Sevilla,
con una potencia instalada total
de 79 MW, que estarán integrados
por aerogeneradores de 5 MW, los
más potentes de España. La cons-
trucción de estos proyectos movi-
lizará a proveedores y empleo lo-
cal –se estima que unos 150 profe-
sionales estará involucrados en su
construcción– y generarán ener-
gía limpia para abastecer a una po-
blación equivalente de 70.000 ho-

gares, evitando la emisión de
39.200 toneladas de CO2 por año.

Otras iniciativas en la región es-
tán asociadas a proyectos de inno-
vación y desarrollo de cadena de
valor en sectores de futuro. La
compañía, junto a Fertiberia,
cuenta un plan integral para abor-
dar la producción de hidrógeno
para la fabricación de amoniaco
en la planta de Palos de la Fronte-
ra, Huelva. La alianza pretende si-
tuar a España a la vanguardia del
hidrógeno verde en Europa y con-
vertirla en un referente tecnológi-
co e industrial.

Iberdrola está, además, acele-
rando sus inversiones en la comu-
nidad, destinadas al despliegue de
proyectos renovables, movilidad
eléctrica y autoconsumo, para se-
guir promoviendo la reactivación
económica y el empleo.

La compañía desarrolla el plan
de inversión de 75.000 millones

de euros hasta 2025. De éstos,
14.300 millones irán destinados a
España, con los que duplicará la
capacidad renovable –hasta los
60.000 MW– y avanzará en el de-
sarrollo de redes inteligentes y la
electrificación de la economía. A
2030, las inversiones ascienden a
150.000 millones. Este plan inver-
sor va asociado a la incorporación
de 20.000 profesionales en los
próximos cinco años en la compa-
ñía y al sostenimiento de hasta
500.000 empleos entre sus más de
22.000 proveedores en el mundo.

En España, Iberdrola es el pri-
mer productor de energía eólica y
renovable, con una potencia insta-
lada de más de 17.500 MW –de es-
tos, cerca de 6.300 MW son eóli-
cos–; un volumen que en el mun-
do supera los 35.000 MW y con-
vierte a su parque de generación
en uno de los más limpios del sec-
tor energético.

El impacto económico de Iberdrola
en Andalucía superó los 600 millones

FERNANDO FACES

Santelmo
Business School

● Invertirá 1.500

millones en cinco

años para triplicar

los mil megavatios

limpios que genera

M. G.

Ignacio Galán, presidente de Iberdrola, en la planta fotovoltaica del Andévalo.

El precio de la
luz alcanzará
hoy su tercer
máximo
histórico

5

Efe MADRID

La electricidad en el mercado
mayorista marcó ayer para hoy
el tercer precio diario más caro
de la historia al situarse en
94,63 euros por megavatio/ho-
ra (MWh), según los datos ex-
traídos de web del Operador
del Mercado Eléctrico (OMIE).

La electricidad se situará tan
solo por debajo de los 94,99 eu-
ros/MWh que alcanzó el 8 de
enero, durante el temporal Fi-
lomena, y del máximo históri-
co diario, registrado el 11 de
enero de 2002, que fue de
103,76 euros.

Por tramos horarios, el pre-
cio más alto para el miércoles
será de 105,51 euros/MWh en
el tramo de 20 a 21 horas y el
mínimo, de 82,58 euros/MWh
de 15 a 16 horas.

El precio de la electricidad
para mañana (94,63 eu-
ros/MWh) es un 4 % superior
al que marcó para hoy, martes,
de 90,95 euros/MWh y que
hasta ahora era el precio más
caro en junio de este año, tras
subir un 2,8 % con respecto al
lunes.

Los precios del gas, que se
utiliza para la generación con
ciclos combinados, en el mer-
cado internacional y de los de-
rechos de emisión del dióxido
de carbono (CO2) están impul-
sando al alza los precios del
mercado mayorista. El precio
medio de los derechos de emi-
sión en lo que va de mes de ju-
nio alcanza los 51,88 euros/to-
nelada, cerca de los 51,99 eu-
ros/tonelada de mayo, tras
marcar 52,8 euros/toneladas
en el último cierre, el lunes.

Tribuna Económica
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G
RACIAS al joven Merca-
do Alternativo de Renta
Fija (MARF) gestionado
por BME, muchas em-

presas han podido financiarse y
seguir funcionando, por lo que ha
tenido un impacto beneficioso en
términos de empleo, de rentabili-
dad y de fomento de la inversión
de las empresas emisoras. Así, las
empresas del MARF contribuyen a
mantener 376.568 puestos de tra-
bajo y a alcanzar una cifra de nego-
cio de 77.601 millones de euros, lo
que genera un impacto sobre la
renta (valor añadido) de 20.949
millones de euros y un resultado
de explotación (EBIT) de 4.283
millones de euros. Adicionalmen-
te, el MARF colabora con las em-
presas emisoras en la financiación
de un volumen de activos de
113.748 millones de euros.

Esta es la principal conclusión
del estudio El MARF y su contribu-
ción al crecimiento empresarial,
que se presentó ayer martes en la
Bolsa de Madrid. El propósito que
persigue este trabajo realizado en
la Universidad de Sevilla es refle-
jar el papel que este mercado está
jugando en la financiación de las
empresas y, por tanto, en la econo-
mía española.

HACIA UN ECOSISTEMA MÁS
RICO Y DIVERSIFICADO
Este mercado inició su andadura
en octubre de 2013 y ha venido a
paliar la deficiencia puesta de ma-
nifiesto con la crisis de 2008: la ex-
cesiva dependencia de las empre-
sas españolas de la financiación
bancaria. No sólo ha contribuido
el MARF, también otras alternati-
vas financieras como BME Growth
(anteriormente Mercado Alterna-
tivo Bursátil o MAB), los fondos de
deuda, el crowdfunding (lending
y equity), las redes de business an-
gels, el capital riesgo o las socieda-
des de garantía recíproca. Todas
ellas, con el protagonismo que han
cogido estos últimos años, están
consiguiendo establecer un eco-
sistema financiero más rico y di-
versificado y, por tanto, con mayor
capacidad para dar respuestas efi-
cientes y específicas a las necesi-
dades financieras de las empresas.

Casi ocho años después de su
creación, puede afirmarse que el
MARF es ya un mercado consoli-
dado, tanto por el número de em-

presas que lo han elegido para fi-
nanciarse como por el alto dina-
mismo del que está disfrutando. El
mercado acaba de alcanzar los 100
emisores, el volumen total de emi-
siones en 2020 ha superado los
9.634 millones de euros y el saldo
vivo total al cierre de marzo de
2021 se sitúa próximo a los 6.000
millones de euros.

UN MERCADO FLEXIBLE Y A
MEDIDA
Pero más allá de las buenas cifras
que está alcanzando, el éxito de
este mercado también puede cele-
brarse porque está siendo capaz
de acoger a cualquier tipo de emi-
sor. El MARF adopta la estructura
jurídica de un Sistema Multilate-
ral de Negociación, por lo que los
requisitos de acceso de los emiso-
res son más flexibles que los exis-
tentes en los mercados oficiales re-
gulados. Los perfiles de empresas
que acuden son muy distintos:

desde empresas más jóvenes has-
ta las más consolidadas, de muy
diferentes tamaños y de todos los
sectores que componen el PIB es-
pañol. La inmensa mayoría son es-
pañolas, de casi todas las Comuni-
dades Autónomas, con una repre-
sentación importante de emisores
portugueses.

El plazo necesario para poner en
marcha una emisión suele estar en
torno a un mes y los costes van en
línea con los bancarios e incluso
menores en el caso de los títulos a
corto plazo. En todo caso, aunque
la financiación se encareciera en
las primeras emisiones, resulta lo
suficientemente competitiva para
permitir la diversificación y dotar
así de mayor eficiencia a su estruc-
tura financiera. A la vez, la compa-
ñía que emite en el MARF consi-
gue modernizarse y ganar en
transparencia, dos características
cada vez más exigidas en los ámbi-
tos financieros.

Del mismo modo, el mercado
también ha ido diversificando los
productos emitidos y, además de
las emisiones tradicionales de
Obligaciones, Bonos y Pagarés, se
han añadido emisiones de Cédulas
Hipotecarias y de Bonos Contin-
gentes Convertibles. También ha
sido capaz de introducir dos im-
portantes innovaciones: los Bonos
de Titulización de préstamos a
PYMES, que ofrece un importante
potencial de cara a las compañías
de menor tamaño que deseen ob-
tener fondos en este mercado, y
los Bonos de Proyecto (Project
Bonds) que abren una nueva vía
para aquellas empresas que ape-
len al mercado para la puesta en
marcha o desarrollo de un deter-
minado proyecto.

Además, en 2020, y ante las ur-
gentes necesidades de liquidez de
las empresas para sobrellevar los
efectos adversos de la pandemia,
el mercado ha sido capaz de amol-
darse a las circunstancias y contri-
buir a canalizar las ayudas públi-
cas a las empresas gracias a la in-
tervención del ICO como avalista
de las emisiones e, incluso, como
inversor, generando una intere-
sante y fructífera colaboración pú-
blico-privada.

RETOS Y OPORTUNIDADES
Para el futuro el MARF presenta
ante sí dos importantes retos y
oportunidades para su desarrollo.
El primero es conseguir que la
emisión de títulos de deuda se
convierta en una fuente de finan-
ciación significativamente mayor
para las empresas, y más aún para
las PYMES que, a pesar de que son
la columna vertebral de la econo-
mía, apenas se han atrevido toda-
vía con los mercados. Y el segun-
do reto es continuar el proceso ya
emprendido de ser un instrumen-
to de canalización de la financia-
ción sostenible, esto es, de emisio-
nes de bonos verdes, sociales y
sostenibles. Una financiación ca-
da vez más solicitada por los in-
versores y potenciada por las prio-
ridades políticas y económicas de-
finidas tanto a nivel mundial, eu-
ropeo y español.

MARÍA JOSÉ PALACÍN

CARMEN PÉREZ
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Más de 100 empresas se atreven
ya con el MARF para financiarse

● La Universidad Sevilla acredita en un estudio que las compañías que

usan este mercado alternativo generan un negocio de 77.600 millones
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Universidad de Sevilla

CLASIFICACIÓN SECTORIAL POR NÚMERO DE
EMPRESAS Y POR VOLUMEN COLOCADOSectores Número de empresas Volumen colocado

(Porcentaje) (Porcentaje)
Bienes de consumo 14% 11%
Petróleo y Energía 16% 24%
Materiales Básicos, Industria y Construcción 24% 20%
Servicios de consumo 22% 34%
Servicios financieros 10% 4%
Servicios Inmobiliarios 9% 3%
Tecnología y Telecomunicaciones 5% 4%
Total 100% 100%

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del MARF.

EMISORES EN EL MARF POR CC.AA.
Comunidad Autónoma Nº de empresas Porcentaje
Andalucía 2 2%
Aragón 1 1%
Asturias 4 4%
Baleares 4 4%
Cantabria 1 1%
Castilla-León 3 3%
Cataluña 6 7%

Comunidad Autónoma Nº de empresas Porcentaje
C. Valenciana 4 4%
Galicia 4 4%
Madrid 44 48%
Murcia 1 1%
Navarra 1 1%
País Vasco 17 18%
TOTAL 92 100%

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del MARF y SABI.

Seis grandes
empresas crean
un consorcio
de inteligencia
artificial

Efe MADRID

Seis grandes empresas, entre
ellas Telefónica, Microsoft y
Repsol, han creado IndesIA, el
primer consorcio de inteligen-
cia artificial (IA) de la indus-
tria en España, una asociación
estratégica de ámbito nacio-
nal, con vocación europea y
con voluntad de integrar a
otras empresas y sectores.

Gestamp, Navantia y Técni-
cas Reunidas son las otras tres
empresas que forman parte de
este consorcio, que se consti-
tuye como un proyecto tractor
de impulso del uso de los da-
tos y de IA en las empresas in-
dustriales españolas, según
han informado este martes
varias de las compañías que lo
integran en un comunicado.

Más de 100 pequeñas y me-
dianas empresas ya están en
proceso de adhesión al con-
sorcio, el cual supondrá una
“oportunidad de acelerar sus
procesos de digitalización y
mejorar su productividad y
sostenibilidad, en un sector
tan competitivo como el in-
dustrial”, según las fuentes.

Este consorcio, que cuenta
con el apoyo de organismos
como el Basque Artificial Inte-
lligence Center (BAIC), con-
templa la creación de una
gran plataforma interopera-
ble de datos industriales que
facilite el desarrollo y el con-
sumo de soluciones de IA y
analítica de datos.

Esta plataforma conectará
con los principales proveedo-
res de software y hardware in-
dustriales y garantizará la
captación de datos en tiempo
real de la actividad de las dis-
tintas empresas.

Entre otras actuaciones, se
contempla identificar casos
de uso en el ámbito industrial
que puedan ser resueltos me-
diante el dato y la IA.

Para desarrollar estos casos
de uso se está formando un
ecosistema de empresas
emergentes (startups), cen-
tros tecnológicos y universi-
dades especializadas, una red
de colaboración que permiti-
rá extender los conocimientos
y prácticas más eficientes,
además de adaptarlos a las ne-
cesidades particulares de ca-
da sector.

Lo promueven Repsol,

Telefónica, Navantia,

Gestamp, Microsoft

y Técnicas Reunidas
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EDITORIAL

UN ALIVIO PARA EL CAMPO ESPAÑOL Y ANDALUZ

E
L campo y la industria alimentaria an-
daluza recibieron ayer con alivio la sus-
pensión por cinco años de los aranceles
que gravaban con una tasa adicional la

entrada de varios productos agroalimentarios
nacionales en suelo estadounidense, entre ellos
el del aceite de oliva y las aceitunas verdes. La
Unión Europea y EEUU han dado un primer e
importante paso para solucionar el grave con-
flicto comercial producido por el enfrenta-
miento entre la empresa americana Boeing y la
europea Airbus, que está suponiendo un autén-
tico problema para el agro español y andaluz.
No es un acuerdo definitivo y, probablemente,
asistiremos a momentos futuros muy tensos en
la negociación entre las dos partes, pero la ex-
tensión de cinco años de la suspensión de estos
aranceles adicionales, que hacían que nuestro

aceite embotellado y nuestra aceituna verde
perdiesen de forma preocupante competitivi-
dad en los importantes mercados norteameri-
canos, sólo puede ser recibida con satisfacción y
esperanza. Por lo pronto, el nuevo plazo permi-
te a nuestros productores tener una mayor se-
guridad jurídica para reintroducir su oferta en
EEUU. Noticias como éstas recuerdan lo vital
para nuestros intereses que es pertenecer a la
Unión Europea y lo importante que es desechar
los cantos de sirena euroescépticos. Por lo visto

en los últimos días en la cumbre de la OTAN y el
fiasco del encuentro entre el presidente espa-
ñol, Pedro Sánchez, y el norteamericano, Joe
Biden, pertenecer a la UE sigue siendo una ga-
rantía de que nuestro país tenga algún peso en
el concierto de las naciones. Hay que tener en
cuenta que, entre noviembre de 2019 y febrero
de 2021, las exportaciones del aceite de oliva
embotellado y de las aceitunas verdes han des-
cendido hasta un 80%, dato más que alarmante
y que obligó a las empresas españolas a desarro-
llar iniciativas como la de levantar plantas de
envasados en países no afectados por las san-
ciones, lo que no dejó de ser un perjuicio para
nuestro empleo y la economía nacional. Ahora
sólo hay que pedir diligencia e inteligencia a los
negociadores comunitarios para que dicho
acuerdo se eleve a definitivo.

S
U vida dio un vuelco en la tarde del domingo,
cuando en el hotel Casa de la Plata vivió el re-
cuento de las primarias. Muy pronto se expan-
dió el aroma de la victoria. En ningún momen-

to hubo dudas. Por allí llegaron más militantes de la
cuenta, que ya se sabe que ocurre al olor de la sardina.
Miau. Como en las buenas fiestas, hubo más gente que
invitados. Con el camino bien despejado para ser can-
didato a las elecciones autonómicas, mi Juan (Espa-
das) tiene tres necesidades en esta nueva etapa. La pri-
mera es abandonar el buenismo. A Espadas le fue bien
a base de aguantar en la oposición municipal al Zoido
de los 20 concejales. Bastaba
con esperar la más que previ-
sible caída de tan elevadas ex-
pectativas. Y así fue. No le hi-
zo falta meter el pie para de-
rribar al contrario. Ahora ten-
drá que organizar nada menos
que un partido, un grupo par-
lamentario y un gobierno mu-
nicipal. Y en esas labores hay
que tomar ya decisiones desa-
gradables. En las Cinco Llagas
tiene al menos a Ángeles Fé-
rriz, que cada día tiene más
cara de secretaria de Organi-
zación, y a Mario Jiménez,
que está deseando recuperar
peso político. La segunda ne-
cesidad es el colmillo. Mi Juan
tiene que ejercer la oposición,
organizarla y disponer al gru-
po en posición de combate,
porque Susana Díaz y su gen-

te han hecho hasta ahora menos daño al Gobierno que
el pescado en blanco. Mi Juan tendrá que hacer de ma-
lo de la película en algún momento y, sobre todo, tener
quien lo haga en su nombre. Y, por supuesto, contar en
la Alcaldía de Sevilla, una vez que decida dejar el car-
go, con alguien que tenga fuerza orgánica, le siga el
compás y le sirva de atalaya. La tercera necesidad es el
tiempo. Mejor cuanto más tarden en ser convocadas
las elecciones andaluzas. Los resultados en las prima-
rias de Espadas revelan, por ejemplo, que necesita mu-
cha más notoriedad en el oriente andaluz. La verdad
es que no hay motivos políticos ni de inestabilidad ins-

titucional para forzar ya la
convocatoria, pero el PP tiene
los mejores sondeos, un Ejecu-
tivo tranquilo y al PSOE pen-
diente de unos congresos que
teñirán de rojo el otoño. La
maniobra estaría clara: con-
vocar antes de Navidad, con la
población vacunada, los turis-
tas llenando de nuevo las ciu-
dades y los socialistas entrete-
nidos con sus cónclaves des-
pués del impulso que, por fin,
han cogido tras las primarias.
Convocar en primavera, y no
digamos, en diciembre de
2022, es concederle un tiempo
precioso a un candidato que sí
tiene opciones de recuperar a
los 400.000 votantes que se
quedaron en casa para no apo-
yar a Díaz, quien, por cierto, es-
tá tardando en marcharse.

LAS TRES NECESIDADES
DE JUAN ESPADAS

cnavarro@diariodesevilla.es
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La suspensión por cinco años de los

aranceles adicionales al aceite de oliva

embotellado y la aceituna verde en EEUU

sólo puede ser recibida con esperanza

Necesita abandonar cierto

buenismo, exhibir colmillo y

tiempo para ser conocido en las

provincias del oriente andaluz

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.

Correo: Calle Rioja, 13 / e-mail: cartas@diariodesevilla.es

Vacunación lenta en los pueblos
Escribo esta breve queja para advertir de la discriminación
para recibir la vacuna del Covid-19 en los pueblos peque-
ños. Con anterioridad no ha habido problemas para vacu-
nar a los mayores de 60 años (ni por cuestión logística ni de
personal), pero actualmente la vacunación va a un ritmo
anormalmente lento en muchas localidades. Como residen-
te de un pueblo de la Sierra Norte de Sevilla, Constantina,
me siento indignada por el trato recibido como ciudadanos
de segunda de cara a la vacunación contra el coronavirus.
La semana del 14 al 20 de junio de 2021 se están citando en
mi localidad a las personas nacidas entre 1972 y 1975. En
Sevilla capital se están citando para vacunar a personas na-
cidas entre 1984 y 1985 para finales de esta misma semana.
Es sabido que el ritmo de vacunación por comunidades au-
tónomas no es homogéneo, pero que en una misma provin-
cia se produzca este desfase, es incoherente e insolidario.
Ruego a los responsables sanitarios que hagan un esfuerzo
por preocuparse de TODOS los ciudadanos de la provincia
y que agilicen la vacunación por edades de forma homólo-
ga en los diferentes centros de vacunación, sin distinción
geográfica. Gloria Pinta (correo electrónico)

Escuchar a los mayores

Quiero agradecer todo lo que has dado por mí, por haber es-
tado siempre que lo necesitaba, por todas esas historias que
me contabas de tu juventud y por muchísimas otras cosas.
Los jóvenes de hoy en día somos ignorantes a la hora de es-
cuchar a los mayores, cuando pueden aportarnos más de lo
que pensamos. Tienen millones de historias que contarnos
y seguro que nos podrían hacer crecer como personas. Los
ancianos eran niños y jóvenes como nosotros, ellos también
estudiaban, se quejaban a sus padres, salían de fiesta e in-
cluso se enamoraban y tenían ilusión de tener una pareja.
¿Estamos de verdad aprovechando nuestro tiempo desco-
nociendo sus historias? Laura Franco (correo electrónico)

Cacas de perros, un fracaso

Debe ser cosa de la mala educación, del incivismo, de to-
marse la vía pública como una propiedad privada. Andar,
pasear, caminar por numerosas calles de Sevilla es some-
terse a una carrera de obstáculos. Nada deportiva, sí re-
pugnante. Numerosos propietarios de perros hacen que
fracasen las campañas que intentan concienciarlos pa-
ra que recojan las deposiciones de sus mascotas. Como
si no fuera con ellos. Mario Louro (correo electrónico)

CARTAS AL DIRECTOR La aldaba
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ANDALUCÍA

Carlos Rocha

La política andaluza se ha ban-
deado mucho en los últimos años,
pero hay algo que se mantiene
constante desde hace ya más de
un lustro, la reclamación de una
mejora de la financiación autonó-
mica para la comunidad. El con-
senso entre los expertos es que
Andalucía recibe menos recursos
de los que necesita para ejercer
sus competencias y prestar servi-
cio a los ocho millones y medio de
habitantes que viven en su territo-
rio. Esto lo reclamaba el POSE al
Gobierno de Mariano Rajoy, aun-
que la exigencia perdió fuerza
cuando Pedro Sánchez alcanzó La
Moncloa. Año y medio después, el
cambio llegó a San Telmo y ahora
es Juanma Moreno quien abande-
ra esa petición. Mañana podrá re-
clamárselo directamente al presi-
dente del Gobierno, que lo recibe
mañana por primer vez desde que
lidera el Ejecutivo andaluz, hace
ya casi dos años y medio.

La reforma de la financiación
ocupa el primer lugar en el decá-
logo que desgranó Elías Bendodo
hace unas semanas y que resume
los temas que Moreno quiere tras-
ladar a Sánchez en su reunión. Po-
drá hacerlo con el respaldo de PP
y Cs, los partidos que componen el
Gobierno andaluz, pero también
del PSOE. Es lo que dijo el porta-
voz socialista, José Fiscal, tras ver-
se con el jefe del Ejecutivo dentro
de la ronda de reuniones convoca-
da por el líder popular con todos
los grupos de la Cámara en un
ejemplo de “cogobernanza”. Fis-
cal reconoció la necesidad de pre-
sionar en La Moncloa para que el
Ministerio de Hacienda ponga en
marcha esta reforma, ya que el sis-
tema actual lleva caducado desde
2014. Pero el portavoz parlamen-
tario del PSOE andaluz no dejó
pasar la ocasión para asegurar
que “los avances” en materia de fi-
nanciación autonómica se aprue-
ban con los socialistas en el poder.
La portavoz de Adelante, Inma
Nieto, coincidió con el portavoz
socialista y reivindicó el acuerdo
sobre financiación aprobado en el
Parlamento en 2017.

Los portavoces de PP y Cs, José
Antonio Nieto y Sergio Romero,
coincidieron en la petición al afir-

mar, el primero, que el nuevo mo-
delo debe compensar las pérdidas
de la infrafinanciación de los últi-
mos años y, el segundo, que la ac-
tual ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, fue muy vehe-
mente en esta misma reclamación
cuando era consejera. “No hemos
vuelto a saber nada”. Tanto Nieto
como Romero, al igual que Ma-
nuel Gavira, de Vox, insistieron
también en la necesidad de un re-
parto justo de los fondos europeos
de recuperación. El paquete Next
Generation supondrá la llegada
de hasta 140.000 millones a Espa-
ña entre ayudas directas y présta-
mos y ambos consideran que de-
ben tener un gran impacto en An-
dalucía. “Hay que ayudar más a
los que más lo necesita, lo ejecute
quien lo ejecute”, espetó Nieto re-
firiéndose a la posibilidad de que
el dinero llegue a la comunidad
aunque lo gestione la Administra-
ción central o los ayuntamientos.

El retraso del encuentro entre
Moreno y Sánchez viene marca-
do por otro homólogo entre el
presidente del Gobierno y el jefe
de la Generalitat de Cataluña,
Pere Aragonès. El líder republi-
cano se verá con el socialista po-
cas semanas después de su nom-
bramiento, mientras que el anda-
luz ha tenido que esperar casidos
años y medio para ser recibido en
La Moncloa. Ayer, durante un ac-
to en Sevilla, el propio presiden-

te de la Junta dijo –tras bromear
con la reunión entre Sánchez y
Joe Biden– que si hay ua mesa bi-
lateral entre el Ejecutivo central
y el catalán, él también pedirá
una con Andalucía “para asuntos
de interés general. En esta idea
abundó José Antonio Nieto, pe-
ro, como recordó la portavoz de
Adelante, ya hay una comisión
bilateral que se recoge en el artí-
culo 220 del Estatuto.

El resto de temas fueron más
variados, pero en muchos casos

coincidentes. El PSOE y el PP,
coincidieron en la defensa de un
reparto justo de los fondos de la
PAC para el sector agrario y un
mayor gasto en infraestructuras,
con especial atención a los corre-
dores ferroviarios. El PP y Vox,
por su parte, pidieron a Juanma
Moreno que cuestionase a Sán-
chez por la posibilidad de esta-
blecer un cobro por el uso de las
carreteras. Además, Vox solicitó
al presidente andaluz que le pi-
diera a su homólogo a nivel esta-
tal la dimisión.

La oposición y Moreno coinciden en
presionar a Sánchez con la financiación

RAÚL CARO / EFE

Juanma Moreno y José Fiscal se saludan ayer en el Palacio de San Telmo antes de su reunión.

El Parlamento aprobó

en 2017 un acuerdo

para reclamar mejor

financiación al Estado

● El presidente
y el PP insisten
en una mesa
bilateral con
el Ejecutivo si
Cataluña la tiene

REACCIONES
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José Antonio Nieto
PORTAVOZ DEL PP

“Los fondos UE deben

llegar a quien más los

necesita, los ejecute

quien los ejecute”

Inmaculada Nieto
PORTAVOZ DE ADELANTE

“Moreno ya debería

haber solicitado la

comisión bilateral con

el Gobierno central”

Sergio Romero
PORTAVOZ DE CIUDADANOS

“Aquí Montero se daba

golpes en el pecho y no

hemos vuelto a saber

nada de financiación”

Manuel Gavira
PORTAVOZ DE VOX

“Le hemos dicho a

Juanma Moreno

que le pida a Pedro

Sánchez que dimita”
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J. M. M. P.

Juan Espadas, candidato del
PSOE a la Junta de Andalucía, es-
pera reunirse con la secretaria
general del partido, Susana Díaz,
esta misma semana, para, entre
otros asuntos, renovar la direc-
ción del grupo parlamentario. In-
tentará que los cambios se pro-
duzcan para el próximo Pleno,
cuando sería Susana Díaz la que
interpelase al presidente del Go-
bierno andaluz, Juanma More-
no. Se da por hecho que Díaz no
será quien pregunte, y podría ser
sustituida por el actual portavoz,
José Fiscal, o por la parlamenta-
ria jiennense Ángeles Férriz.

Susana Díaz no acudió ayer a
la ronda de consultas que el pre-
sidente Juanma Moreno mantu-
vo con los grupos parlamenta-
rios en San Telmo para preparar
su próxima entrevista con Pedro
Sánchez en La Moncloa maña-
na. Fue sustituida por José Fis-
cal. A la salida de la reunión, el
todavía portavoz aseguró: “Ha
quedado muy claro que Juan Es-
padas dirige la estrategia políti-
ca del PSOE andaluz desde el
domingo y no tengo todavía no-
ticias, más allá de que la coordi-
nación con él en los asuntos im-
portantes es completa”. Fiscal
no se quiso pronunciar sobre si
Díaz debe dejar el cargo ahora.

Espadas quiere cambiar a toda
la dirección del grupo, pero espe-
ra a hablar con Susana Díaz. De
momento, la secretaria general
no ha vuelto a tener un acto pú-
blico desde su derrota en las pri-
marias de este domingo. Allí
anunció que no volverá a presen-
tarse para este cargo en el con-
greso regional de diciembre, pe-
ro tanto Ferraz como el equipo de
Juan Espadas desean que deje es-
te puesto antes.

La Ejecutiva Federal ha retra-
sado el objetivo de crear una ges-
tora en el PSOE de Andalucía.
Primero, porque la creación de
una gestora es más complicada
desde que se reformaron los esta-
tutos, es necesario que la secreta-
ria general dimita o que lo haga
el 51% de su dirección. Y segun-
do, por Ferraz no quiere asumir
el liderazgo de una operación
que se le puede volver en contra.
De este modo, se ha dejado a

Juan Espadas la estrategia de que
sea él quien alcance los acuerdos
con Susana Díaz.

Lo que sí recibirá la secretaria
general serán presiones para que
deje el cargo. Con un resultado
del 38%, lo que indicaron las pri-
marias es que hay un fuerte re-
chazo en el PSOE de Andalucía a
quien es su líder orgánico. La vic-
toria de Espadas fue contunden-
te, del 55%, pero también ha sido
llamativo es escaso predicamen-
to que tenía una persona con tan
altas responsabilidades y que vie-
ne de ser presidenta de la Junta.

Una intervención significativa
de las últimas horas ha sido la
del alcalde de Huelva, Gabriel
Cruz, que ha sido uno de los po-
cos apoyos institucionales que
recibió Susana Díaz durante la
campaña. Ha abogado por que
Juan Espadas asuma el control
del partido porque su triunfo ha
sido “incontestable”. “No tiene
sentido estar cuatro meses de
desequilibrio”, contestó Cruz so-
bre la posibilidad de que Susana
Díaz siga como secretaria gene-
ral del PSOE-A hasta el congreso
de diciembre.

“Con independencia de los
procesos orgánicos” en el PSOE,
afirmó Gabriel Cruz, Juan Espa-
das tiene “el liderazgo” tras su
triunfo “incontestable” en las
pasadas primarias para elegir al
candidato socialista a la Presi-
dencia de la Junta de Andalu-
cía. Por ello, sostuvo que es Es-
padas quien “tiene que marcar
la pauta en el partido en Anda-
lucía”.

A preguntas de los periodistas,
Cruz calificó de “ilusionante” el
proyecto de Espadas, el cual
cuenta con “solvencia, mesura,
capacidad de diálogo e ilusión”,
entre otras virtudes que ha ensal-
zado, para “transmitirlas a la so-
ciedad andaluza y conseguir que
el PSOE” gane las próximas elec-
ciones autonómicas.

Cuestionado por si cree que la
actual secretaria general del
PSOE-A, Susana Díaz, debe dimi-
tir tras su derrota en las prima-
rias de este domingo, Cruz ha re-
cordado que la propia Díaz ya ha
anunciado que no concurrirá al
proceso para la secretaría gene-
ral andaluza, toda vez que se ha
mostrado convencido de que “to-
da decisión” interna del partido
en Andalucía “debe auspiciarse
bajo el liderazgo y dirección de
Juan Espadas”.

Espadas quiere renovar
el grupo parlamentario
para el próximo Pleno

● El alcalde de Huelva, uno de los apoyos

de Susana Díaz, aboga por que no haya

“cuatro meses de desequilibrios”

RAÚL CARO / EFE

Juan Espadas y Susana Díaz se saludan el pasado domingo.

Noelia Gómez Mira GRANADA

Vox propuso ayer la disolución de
la corporación municipal de Gra-
nada y la convocatoria de unas
elecciones municipales parciales
para acabar con la anomalía de
que Luis Salvador, de Ciudadanos,
sea el regidor de la ciudad con el
apoyo de un único concejal más.
La idea la desgranó la diputada

por Granada en el Congreso, Ma-
carena Olona, que aseguró que la
ciudad está “secuestrada”.

“Es evidente que alguien tiene
secuestrado al Ayuntamiento y el
secuestrador se llama Luis Salva-
dor. Está acaparando todos los
puestos con únicamente un conce-
jal más en una gran población, lo
que lleva a una total parálisis de la
gestión”, manifestó Olona, que es-

tuvo acompañada por la plana ma-
yor de la formación a nivel anda-
luz durante una comparecencia
para la que se desplazó hasta el co-
razón de la polémica: el Ayunta-
miento de la capital granadina.

La propuesta de Vox es aplicar el
artículo 61.1 de la Ley Reguladora
de las Bases de Régimen Local de
1985, que permite estas elecciones
extraordinarias cuando se produz-

ca una gestión “gravemente daño-
sa para los intereses generales”.
Sólo ha ocurrido una vez, en la
Marbella de la Operación Malaya.

El portavoz de Vox en la Cámara,
Manuel Gavira, trasladará esta
propuesta al Parlamento y elevará
un “derecho de petición” para que
sea tratado por el Gobierno anda-
luz. Ello obligará a posicionarse a
los equipos de PP y Cs en el Ejecu-
tivo, que hasta ahora han intenta-
do no verse afectados por esta po-
lémica. Ayer, el vicesecretario ge-
neral de Cs, Edmundo Bal, acusa-
ba al PP de “partidismo” en el
Ayuntamiento de Granada.

Olona pide la disolución del Ayuntamiento
de Granada y unas elecciones municipales

MARÍA ÁLVAREZ / PHOTOGRAPHERSSPORTS

Macarena Olona.

Fomento
negocia con Vox
la vuelta de la
ley del suelo
al Parlamento

EP

El consejero de la Presidencia
y portavoz del Gobierno anda-
luz, Elías Bendodo, reconoció
ayer que la negociación para
volver a presentar al Parla-
mento la Ley de Impulso de la
Sostenibilidad del Territorio
de Andalucía (Lista), la nueva
ley del suelo, aspira a estar lis-
ta para que la norma pueda
volver a la Cámara en julio.
Bendodo reconoció que las
conversaciones se han rea-
bierto con Vox, grupo que pro-
pició la devolución del texto al
abstenerse y no votar en con-
tra de la enmienda a la totali-
dad que presentó Adelante.

“La Lista es una de las leyes

más importantes que quiere
aprobar este Gobierno en la
primera Legislatura del Go-
bierno del cambio”, afirmó
Bendodo, mientras ha recono-
cido que en estos momentos el
Gobierno andaluz se encuen-
tra en “plena negociación”, al
tiempo que relativizó el mo-
mento del nuevo registro del
texto el Parlamento.

“Si no es en la sesión plena-
ria de junio, será en las próxi-
mas semanas de julio”, apun-
tó el consejero de la Presiden-
cia sobre la entrada de la ley
por segunda vez en el Parla-
mento, mientras que insistió
en su relevencia al esgrimir
que se trata de “una ley espe-
rada y muy consensuada”.
“Vamos a poner toda la carne
en el asador”, remachó Ben-
dodo para reafirmar la rele-
vancia que concede el Gobier-
no andaluz a esta norma.

El objetivo es que

el debate sobre la

norma sea antes de

que empiece agosto
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Andalucía seguirá dos semanas
más con los actuales horarios, afo-
ros y el resto de medidas de orden
comercial y social. Será entonces,
el 29 de junio, cuando el comité
de expertos y la Consejería de Sa-
lud vuelvan a reunirse para estu-
diar si es posible avanzar en la de-
sescalada andaluza. De producir-
se en efecto este nuevo paso, con
la consecuente supresión de res-
tricciones, habrá transcurrido ca-
si un mes desde el 1 de junio, fe-
cha que la Junta de Andalucía fijó
el pasado 7 de mayo para cambiar
de etapa en este nuevo periodo
hacia la normalidad.

La Consejería de Salud achacó
a la incidencia acumulada –la
propagación de los contagios–
esta nueva congelación en el pro-
ceso de desescalada, pese a que
tal indicador sea sólo uno de los
ocho parámetros que tiene en
cuenta la Administración anda-
luza para determinar un nivel de
riesgo en su mapa colorimétrico,
en el semáforo andaluz.

La incidencia acumulada a 14 y
7 días está reduciéndose en el
conjunto de Andalucía desde el
pasado jueves, si bien lo está ha-
ciendo más lentamente que en el
resto de España. De hecho, desde
el lunes, Andalucía se ha conver-
tido en la comunidad autónoma
con el indicador de los contagios
más alto (184,3), superando a La

Rioja (177,9). Ese valor, según las
previsiones de la Junta, debía ha-
ber marcado esta semana no mu-
cho más de 100, de acuerdo a la
información aportada ayer por el
consejero de Salud, Jesús Agui-
rre. Aunque el número de muer-
tes marcó ayer un tope en dos se-
manas (18 fallecidos), el resto de
indicadores epidemiológicos y
clínicos suman dos semanas de
tendencia positiva.

Así las cosas, una vez reunido
ayer el comité de expertos, la
Consejería de Salud decidió man-
tener en vigor las restricciones
aprobadas en la orden del 7 de
mayo tras decaer el estado de
alarma, tal como había sido ade-
lantado la semana pasada, aun-
que con dos excepciones. De un
lado, las heladerías podrán abrir
hasta la 01.00, si bien desde la
medianoche no se podrá servir o
vender bebidas alcohólicas en es-
tos establecimientos.

Además, según informó Salud
por medio de una nota, se intro-
duce una evaluación de “riesgo
específica” para los municipios
de más de 5.000 habitantes que
registren una incidencia a 14 dí-
as superior a 1.000 casos por ca-
da 100.000 habitantes, de modo
que “será necesario hacer dicha
evaluación en aquellos munici-
pios que tengan una tendencia
claramente descendente” en el
momento de la evaluación del
Comité Territorial.

Salud pospone dos semanas
más el avance de la desescalada
● Sólo las heladerías, que podrán abrir hasta

la 01:00, disfrutan de una relajación respecto

a las medidas vigentes desde el 7 de mayo

ANTONIO L. JUÁREZ

Una trabajadora sirve un helado en un establecimiento de Granada.

Redacción

Andalucía empezará a vacunar a
unos 11.000 estudiantes que van
a estudiar fuera con una beca
Erasmus y también a los estu-
diantes empadronados en esta
comunidad que vayan a estudiar
en otra región española o fuera
del país, anunció ayer el conseje-
ro de Salud, Jesús Aguirre.

En la rueda de prensa posterior

al Consejo de Gobierno, Aguirre
informó de que la vacunación de
se llevará a cabo a la “mayor bre-
vedad posible” para que, cuando
salgan a estudiar fuera de Anda-
lucía, estén vacunados, preferen-
temente con la vacuna de
Janssen, recogió Efe en una nota.

La Consejería de Salud tam-
bién tiene previsto administrar la
vacuna a los sanitarios internos
residentes para que estén vacu-
nados cuando se incorporen a
sus puestos de trabajo.

Salud procederá igualmente a
vacunar al personal que desarro-
lla su trabajo fuera de Andalucía
como los que trabajan en las em-
bajadas, o en ONG como médicos

sin frontera, marineros de altura
y también misioneros, entre
otros colectivos. Quienes reciban
la vacuna deben estar empadro-
nados en Andalucía y optarán
por la fórmula de Janssen.

Asimismo, el titular andaluz de
Salud dio los datos del número
diario de personas vacunadas. El
57,7% de los andaluces tienen ya
un cierto tipo de inmunidad fren-
te al coronavirus por haber sido
vacunado o por haber pasado la
enfermedad, añadió Aguirre. En
cuanto a las cifras exactas de ad-
ministración de las dosis, actual-
mente Andalucía ha puesto 5,99
millones de dosis, con lo que el
54,8% de la población mayor de
16 años tiene una dosis y un
32,3% la pauta completa.

El consejero recordó que desde
ayer se empieza a citar para la va-
cunación a las personas pertene-
cientes al grupo etario de 39 y 40
años.

Los 11.000 ‘erasmus’ se vacunarán
a la “mayor brevedad posible”
También recibirán el
fármaco el personal que
trabaja en las embajadas,
las ONG o los marineros

M. J. LÓPEZ / EP

El consejero de Salud, Jesús Aguirre.

Aprobada una
convocatoria
de 4.013
plazas del
SAS para 2021

Efe

El Consejo de Gobierno apro-
bó ayer la convocatoria de una
oferta pública de 4.013 plazas
en el Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS) en 2021, con lo que
se superarán las 8.000 plazas
convocadas entre este año y el
pasado.

El presupuesto en salud de
la Junta de Andalucía de este
año supera en 2.000 millones
al del anterior gobierno socia-
lista en 2018, el último año de
su mandato, recordó durante
la rueda de prensa posterior al
Consejo de Gobierno el porta-
voz, Elías Bendodo.

De las 4.103 plazas, 3.491
son de acceso libre y 522 de
promoción interna y los exá-
menes se desarrollarán desde
el mes de octubre hasta no-
viembre de 2022, explicó el
consejero de Salud, Jesús
Aguirre.

La tasa de reposición em-
pleada para la confección de
esta oferta se ha elaborado de
acuerdo a lo previsto en la Ley
de Presupuestos Generales del

Estado para 2021, que estable-
ce una tasa de reposición de
efectivos en el sector sanitario
del 110%.

Con la aprobación de lo
acordado en Mesa Sectorial en
mayo sobre empleo público en
el SAS, se materializa la apues-
ta del Gobierno andaluz por la
estabilización de los puestos
de trabajo, destacó ayer el con-
sejero de Salud, quien destacó
que se alcanzará la cifra de
15.541 plazas convocadas que
suman las correspondientes a
2018, 2019, 2020 y 2021.

Del total de plazas, 12.313
serán de acceso libre y 3.228
por promoción interna.

Entre las categorías con ma-
yor número de plazas desde
2018 se encuentran enferme-
ría (4.102), auxiliar de enfer-
mería (3.306) y administrati-
vo (1.205 plazas), además de
médicos de familia de Aten-
ción Primaria (1.059) y cela-
dor (846), entre otros.

En cuanto al calendario, se
prevé que los primeros exáme-
nes de octubre de este año sean
para las categorías de Epide-
miólogo de Atención Primaria
y 27 especialidades de faculta-
tivos especialistas de área.

Los exámenes se

celebrarán entre

octubre de 2021 y

noviembre de 2022

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 Evolución de la pandemia
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, mantuvo un
encuentro sectorial con los al-
caldes y alcaldesas de los 16
ayuntamientos que se han ad-
herido al programa de Vías
Singulares. A la reunión tam-
bién asistió la diputada pro-
vincial de Cohesión Territo-
rial, Asunción Llamas.

Se trata del programa del
Plan Contigo denominado Vías
Singulares, que tiene como ob-
jetivo principal dar solución a
los alrededor de 50 kilómetros
de vías asfaltadas que presen-
tan una problemática determi-
nada en los 16 municipios par-
ticipantes en el mismo. Son ví-
as que sirven a la comunicación
entre poblaciones, pero que no
forman parte de inventarios o
catálogos oficiales.

El presidente Villalobos ex-
presó que “de alguna manera y
mediante este programa trata-
mos de poner un poco de orden
y asistencia económica a este ti-
po de vías tan especiales, por-
que nos encontramos con situa-
ciones de naturaleza heterogé-
nea y muy diferentes entre sí. Es
una experiencia piloto con la
que pretendemos incentivar la
regularización de la titularidad
de viarios para que pueda asu-
mirse por parte de los ayunta-
mientos y así beneficiarse a pos-
teriori de procesos de inversión
o de integración en otros siste-
mas oficiales”.

Además, como apuntó el man-
datario provincial, “sería posible
que iniciáramos procesos de in-
corporaciones futuras a redes
viarias superiores, en buena me-
dida porque hemos reducido
nuestra red en algunas decenas
de kilómetros que han sido in-
corporados a municipios que
han tenido desarrollos urbanís-
ticos importantes o reorganiza-
ción de su movilidad”.

Villalobos subrayó que el pro-
grama de Vías Singulares “pre-
tende ser reequilibrador con un
componente de ayuda mediante
financiación, merced a que otros
ayuntamientos han detraído de
la red provincial alguna parte de
los viarios que les afectaban.
Nuestro afán es solventar el blo-

queo a veces jurídico, a veces
competencial o económico en el
que pueden encontrarse estas ví-
as, que son objeto de un uso ciu-
dadano para la comunicación y
el transporte”.

Un total de 32 ayuntamientos
han solicitado este programa y
finalmente son 16 los que han

accedido al cumplir con los re-
quisitos o líneas establecidas en
un primer momento. Como ex-
presó Villalobos “con el Plan
Contigo hemos conseguido que
las propuestas admitidas cuen-
ten con fondos suficientes para
que más adelante puedan aco-
meter las distintas actuaciones”.

LÍNEAS EN VÍAS
SINGULARES
Contempla tres líneas de diferen-
te naturaleza y objetivos que res-
ponde a tres tipos de situaciones
singulares. Una primera línea en
la que se constata el abandono de
la vía por falta de titular acredita-
do y pueda ser asumida por el
ayuntamiento. En la segunda se
trata de aquellas vías no integra-
das en redes viarias oficiales cuya
titularidad es de otro organismo
público ajeno a las competencias
viarias, que hay que traspasar al
ayuntamiento aunque eso conlle-
va una cofinanciación. Y, la terce-
ra línea, incide en vías que son ya
municipales pero no están consi-
deradas como parte del viario. No
están catalogadas como carrete-
ras pero sirven para conectar la
salida de los núcleos de población
principales hacia otras redes via-
rias oficiales y que se encuentran
con deficiencias.

La Diputación destina 7 millones de
euros para solventar 50 km de vías
singulares en 16 términos municipales

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Plan Contigo. El presidente de la Diputación de Sevilla mantuvo un encuentro

con alcaldes y alcaldesas de las localidades beneficiadas por este proyecto

Villalobos: “Tratamos de

poner un poco de orden

y asistencia económica

a este tipo de vías”

El presidente de la Diputación con los responsables municipales.
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ANTONIO PIZARRO

Juan Marín, Marifrán Carazo y Elías Bendodo, con una de las hijas.

ANTONIO PIZARRO

Antonio Ojeda y las consejeras Rocío Blanco y Rocío Ruiz, con los hijos.

José Fiscal y el Defensor del Pueblo con una de las hijas de Clavero.

Pilar González, José Antonio Nieto, Javier Arenas, Ángel Marrero y Patricia
del Pozo.

ANTONIO PIZARRO

Juanma Moreno, presidente de la Junta, con los hijos e hijas de Manuel Clavero.

Concha Yoldi saluda a una de las hijas de Clavero.

D
ESDE el año 2000, en
que se fundó El Día de
Córdoba, como nueva
cabecera del Grupo

Joly en Andalucía, he participa-
do como miembro de su Consejo
Editorial, presidido por D. Ma-
nuel Clavero Arévalo.

Recuerdo que poco antes de la
salida de El Día de Córdoba, D.

Manuel Clavero y D. José Joly
Martínez de Salazar vinieron a
Córdoba a ofrecerme la posibili-
dad de que me incorporara al
Consejo Editorial del Grupo.

Para mí fue una grata sorpresa
que D. Manuel en persona se hu-
biera molestado en venir a Cór-
doba para proponerme dicha in-
corporación al Grupo Joly, cuyo
origen está en la fundación en
Cádiz, en 1867, por Federico Joly
Velasco del Diario de Cádiz.

En la actualidad el Grupo está
formado por nueve periódicos lo-
cales en siete de las ocho provin-

cias de Andalucía, lo que le con-
vierte en el primer Grupo Edito-
rial Andaluz y un claro referente
dentro del panorama mediático
de la Comunidad Autonómica de
Andalucía.

D. Manuel Clavero Arévalo, ha
sido Presidente, del citado Comi-
té Editorial del Grupo Joly, hasta
su fallecimiento.

Puntualmente, de manera
mensual, nos reuníamos los dis-
tintos componentes del Consejo,
bajo su magistral figura, y era
emocionante para mí ver la pon-
derada sencillez, la claridad de

ideas, el análisis pormenorizado
de los hechos acontecidos, de los
cuales nos hacía participes, para
exponer cada uno su parecer y sus
ideas, que redundan en mantener
unos periódicos –nueve cabece-
ras–, con un claro destino de ser-
vicio a nuestra Comunidad, lejos
de otros condicionamientos.

Recuerdo emocionado la
gran personalidad y la gran ho-
nestidad de ese padre de la Co-
munidad Andaluza, de la Anda-
lucía Moderna, que en su reco-
rrido histórico fue un claro tes-
tigo de esa defensa prioritaria

de Andalucía, durante toda su
larga vida.

Mis compañeros del Consejo
Editorial, José Luis Ballester,
Carlos Colón, Francisco Ferraro,
Rafael Padilla, Juan M. Marqués
Perales, José Aguilar, Ignacio
Martínez, etcétera, han expresa-
do su recuerdo emocionado a ese
hombre que hasta sus últimas ho-
ras, ha defendido una Andalucía
libre, dentro de una España de-
mocrática e igualitaria.

En las Reuniones del Grupo
Joly que presidió, desde su funda-
ción, se consolidó un estilo, una
bonhomía, una manera de ser y
estar, que nos dejó huella en
nuestros corazones para siempre.

Descanse en Paz.

A D. Manuel Clavero Arévalo (In Memorian)
MANUEL CONCHA RUIZ
5

Miembro del Consejo Editorial
del Grupo Joly
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En el adiós de Manuel Clavero1926 2021

Diego J. Geniz

Un padre, un referente, un pro-
fesor y un amigo. Son los tres
términos que más emplearon
ayer las diversas personalidades
del mundo de la política, la eco-
nomía y la abogacía que acudie-
ron al tanatorio de la SE-30,
donde antes del traslado al Par-
lamento andaluz se velaron los
restos mortales de Manuel Cla-
vero Arévalo, considerado el pa-
dre de la Andalucía moderna.

Un sepelio con carácter más
familiar y que estuvo condicio-
nado por las restricciones im-
puestas por las autoridades sa-
nitarias en este tipo de actos pa-

ra hacer frente al Covid-19. El
primero en llegar fue el rector
de la Universidad de Sevilla
(US), Miguel Ángel Castro,
quien ocupa el cargo que a prin-
cipios de la década de los 70 os-
tentó Clavero Arévalo. Castro
acudió al tanatorio acompaña-
do de Concepción Horgué, pro-
fesora de la Facultad de Dere-
cho, de la que fue catedrático
quien tanto luchó por la moder-
nización de la enseñanza supe-
rior en aquellos años.

Manuel Clavero desempeñó
una importante labor al frente
de la Hispalense. Eran años en
los que las universidades se ha-
bían convertido en centros cada
vez más contestatarios a la dicta-
dura franquista, de ahí que no
fueran pocos los desencuentros
que el rector tuvo con las autori-
dades del régimen. Durante su
mandato se fundaron las faculta-

des de Farmacia y de Económi-
cas y Empresariales. Esta última
cumple medio siglo, como recor-
dó Castro tras dar el pésame a la
familia del difunto: “Fue rector y
es considerado como un padre
de la universidad”. Precisamen-
te el Instituto de Investigación de
Derecho Administrativo, la espe-
cialidad de Clavero Arévalo, lle-
vará su nombre. Un homenaje
póstumo a “todo un caballero”,
como así lo definió ayer el actual
rector de la US.

La muerte de Clavero ha coin-
cidido con los primeros exáme-
nes de la Selectividad, ahora lla-
mada Pevau. Uno de los alum-
nos que estuvieron en aquella
Facultad de Económicas y Em-
presariales fue Rafael Carmona,
actual presidente del Puerto de
Sevilla y quien también acudió
al tanatorio de la SE-30. La rela-
ción de Clavero con Camona co-
menzó en los 80, en el ámbito de
la política, cuando el ya ex mi-
nistro de Cultura y las Regiones
dimitió de su cargo por la defen-
sa de la igualdad entre las auto-
nomías. “Fue la persona que hi-
zo que diera el salto para parti-
cipar en política”, recordó el
presidente portuario, que en
aquellos años era miembro del
partido Unidad Andaluza (UA),
fundado por Clavero tras aban-
donar el Gobierno de Adolfo
Suárez. Una relación que ha
continuado todos estos años.

Tampoco faltaron a esta cita
importantes personalidades del
mundo de la abogacía, como Ós-
car Cisneros, decano del Colegio
de Abogados de Sevilla, quien
detalló que Clavero y su padre
tenían gran amistad. “Sevilla no
puede ni debe olvidar su figura”,
recalcó Cisneros, quien abundó
en que hace pocos años se le en-
tregó la medalla de honor del
colegio del que es decano, un ac-
to que tuvo lugar en la casa del
catedrático de Derecho Admi-
nistrativo. “A pesar de su avan-

zada edad,poseía todavía una
lucidez tremenda”, recalcó Cis-
neros.

También acudió a acompañar
a la familia en estos momentos
de despedida el letrado Francis-
co Ballester, que definió a Ma-
nuel Clavero como “una perso-
na extraordinaria” y “un gran
andaluz”. En similares términos

se expresó el abogado Francisco
Baena Bocanegra, alumno del
que fuera un político clave en la
Transición española por su im-
portante papel a la hora de ver-
tebrar España. “Hemos disfru-
tado estos años de su magiste-
rio, de su lección de humani-
dad, bondad y bonhomía. Cla-
vero ha sido un gran político,

maestro y amigo”, aseveró el le-
trado sevillano, quien no desa-
provechó la oportunidad para
recordar la figura de Clavero y
proyectarla sobre la realidad
política que vive ahora el país.
Para ello, recordó su célebre
frase: “Café para todos”. “Lo
que se estaba diciendo es que en
este país todos tenemos los mis-

Un padre,
referente,
profesor y
gran amigo REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El rector de la US, Miguel Ángel Castro, y la profesora de la Facultad de Derecho, Concepción Horgué.

Amparo Rubiales.

El presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla, Rafael Carmona.

Óscar Cisneros.

Un instituto de

investigación de la

US llevará el nombre

de Manuel Clavero

● Diversas personalidades de la

sociedad sevillana despiden al

padre de la Andalucía moderna
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Cristina Valdivieso SEVILLA

Casi 600 profesionales, cuatro me-
ses y medio de trabajo y más de
1.500 pacientes atendidos entre
planta y UCI. Es el primer balance
de funcionamiento del Hospital
Militar, reconvertido en Hospital
de Emergencia Covid-19 (HEC)
desde el pasado 1 de febrero. Un
periodo en el que el centro ha al-
canzado una media de ocupación
de pacientes Covid del 75% en el
caso de las plantas de hospitaliza-
ción y del 65% en Cuidados Inten-
sivos, derivados todos de los hospi-
tales Virgen del Rocío, Valme, Vir-
gen Macarena, San Juan de Dios
de Bormujos, Osuna y otros de la
sanidad privada como de la Quirón
Sagrado Corazón. En las últimas
semanas, el índice de uso de las
141 camas disponibles roza el 50%
–67 en números redondos– mien-
tras que en la UCI el porcentaje ac-
tual de ocupación es del 72%.

Los datos fueron ayer precisados
por el subgerente del Hospital Vir-
gen del Rocío y director adjunto
del Hospital Militar, Luis Martínez
Hervás, del que depende adminis-
trativamente este nuevo centro sa-
nitario, en un desayuno empresa-
rial en la nueva sede de Rull&Aso-
ciados en el que, además, el invita-
do hizo balance de la gestión de la

pandemia por parte de la Conseje-
ría de Salud y expuso las principa-
les magnitudes de la gran apuesta
por el Hospital Militar.

“Actualmente es un hospital que
tiene la capacidad de absorber
gran parte de la demanda asisten-
cial por Covid de todos los centros
de Sevilla, para que continúen con
su actividad convencional. Es muy
importante que la ciudadanía re-
cupere la atención y el volumen de
cirugías que tenía previamente y
esto se ha conseguido con la reac-
tivación del Hospital Militar”, se-

ñaló Martínez Hervás, al tiempo
que destacó su carácter futurista.
“Igualmente, continúan los traba-
jos para poder ponerlo en funcio-
namiento completamente ofertan-
do otros servicios sanitarios nece-
sarios en nuestra ciudad con un
concepto abierto, lo que se viene a
denominar un hospital líquido, en
el que su atención trasciende los
muros del propio centro”, adelan-
tó el responsable sanitario.

De esta forma, Martínez Hervás
destacó que “ser hospital Covid es
una etapa”, ya que se trata de un

proyecto innovador dentro de la
gestión sanitaria pública que, aun-
que ha nacido para dar una res-
puesta en plena pandemia, tiene
un futuro garantizado dentro del
mapa sanitario de Sevilla. “El Hos-
pital de Emergencia Covid es una
solución para el presente y un gran
proyecto para siempre”, dijo du-
rante su intervención.

En este sentido, el director ad-
junto del Hospital de Emergencia
Covid-19 dio algunos detalles so-
bre el futuro más inmediato del
centro, pero también a largo plazo.

De este modo, informó sobre la ad-
judicación de las obras de la segun-
da fase el pasado día 1 de junio con
la que se reactivará toda la zona de
hospitalización “con una vocación
muy clara”. “En una primera fase
de esta nueva etapa vamos a sol-
ventar los problemas de hospitali-
zación en el que caso de que fuera
necesario por un repunte de la
pandemia; en segundo lugar se ha-
bilitará el área de las Unidades de
Recuperación Posanastésica ( UR-
PA), de la rehabilitación y los qui-
rófanos, que permitiría cierta elas-
ticidad a las unidades de cuidados
intensivos; y una tercera fase para
dar cobertura a aquellas patolo-
gías especiales o enfermos con ca-
racterísticas propias como grandes
dependientes o de salud mental,
que tendrían difícil cobertura en
un entorno de pandemia generali-
zado con una gran incidencia so-
bre los hospitales”.

Más allá de la pandemia, “el hos-
pital no se va a arrumbar”, insistió
Martínez Hervás, haciendo un gui-
ño a los presentes refiriéndose a es-
te tema como “la gran incógnita”.
El sanitario defendió “la vocación
de servicio” con la que las instala-
ciones van a continuar en el tiem-
po. “Este hospital va a dar respues-
ta a muchas de las cosas que hemos
aprendido durante la pandemia.
Va a ser lo que llamamos nosotros
un hospital líquido, es decir, va a
pasar las barreras de sus propias
paredes porque va a servir a la co-
munidad”, señaló haciendo alu-
sión al personal sanitario que tra-
baja en las residencias de mayores
que han trabajado “muy solos” du-
rante la pandemia “sin ser tutela-
dos”. “Vamos a intentar que sea un
brazo más del sistema sanitario
que se dedica a una asistencia tan
especial para todos”, añadió.

En la misma línea, defendió la
apuesta del centro en sus posterio-
res fases por la hospitalización do-
miciliaria y las sinergias con la
Atención Primaria, a través de con-
tactos periódicos de los profesio-
nales hospitalarios con los comu-
nitarios, así como por la continua
formación. Además, detalló la fu-
tura creación en el mismo de “uni-

La ocupación de camas del
Hospital Militar alcanza una
media del 75% desde febrero
● El director adjunto del centro, Luis Martínez Hervás, hace balance de la
gestión de la pandemia en el Virgen del Rocío y reivindica el carácter futurista
de las nuevas instalaciones sanitarias tras cuatro meses y medio en marcha

El director adjunto del HEC, Luis Martínez Hervás, durante su intervención en el desayuno empresarial.

ANTONIO PIZARRO

Un sanitario prepara el monitor de una de las habitaciones de UCI del hospital previo a su inauguación.

La batalla contra el
CORONAVIRUS

EL IMPACTO DE LA
PANDEMIA EN SEVILLA
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del principio la accesibilidad ciu-
dadana mediante la creación de
una treintena de puntos fijos de
vacunación distribuidos en los
centros de salud de las diferentes
localidades, junto al Hospital de
Valme. Seguidamente, se activó la
vacunación con localizaciones al-
ternativas que, de forma periódi-
ca y según las necesidades, han
funcionado en diversos munici-
pios. Ha sido en las últimas sema-
nas en las que se ha consolidado
esta estructura de puntos de vacu-
nación externa, con la colabora-
ción de los ayuntamientos, activa-
dos de forma permanente para el
apoyo de la estrategia de la inmu-
nización masiva.

En concreto, junto a los centros
de salud, están funcionando a

gran escala dispositivos de vacu-
nación externa en el Hipódromo
de Dos Hermanas o la Caseta Mu-
nicipal de Arahal, junto a los pabe-
llones municipales de Deportes de
Los Palacios, Utrera y Alcalá de
Guadaíra. “Unas ubicaciones que
cuentan con medidas de seguri-
dad frente al Covid-19, permitien-
do atender a las personas citadas
en condiciones adecuadas. Cada
uno de ellos cita de forma diaria a
1.000 ciudadanos para vacunar-
se”, señalan fuentes sanitarias.

La consolidación de estos cinco
puntos externos de vacunación,
junto al funcionamiento perma-
nente de los puntos fijos estableci-
dos en los distintos centros de sa-
lud y Hospital de Valme, se com-
pleta en el área sur de la provincia

con otros cinco puntos alternati-
vos externos en las localidades de
Morón de la Frontera, Lebrija, El
Cuervo y Las Cabezas de San Juan,
así como uno más en Dos Herma-
nas localizado en Montequinto

Por último, en el Área de Ges-
tión Sanitaria de Osuna, la media
diaria de dosis ronda las 3.000, al-
canzando las 15.000 aproximada-
mente a la semana. En esta zona
son 31 los equipos de vacunación
en marcha distribuidos por los
puntos de vacunación habilitados
en el Hospital de Osuna y los mu-
nicipios Écija (Polideportivo Mu-
nicipal El Valle), Marchena (Au-
ditorio Pepe Marchena), Luisiana
(Salón de usos múltiples), Puebla
de Cazalla (Pabellón Municipal),
Estepa (Caseta Municipal del Re-
cinto Ferial), Osuna (Antiguo
Matadero del Recinto Ferial) y El
Saucejo (Caseta Municipal).

En total, en la provincia se han
administrado ya 1.362.272 dosis
que han servido para inmunizar
al 25,6% del total de la población.
Tras completar la pauta de inmu-
nización los mayores de 80 año,
el mayor porcentaje de vacuna-
dos, a continuación, son los de 70
a 79, con el 99% con las dos dosis.
Entre los de 60 y 69 años tienen la
pauta completa el 26%; entre los
de 50 y 59, el 41,8%; entre los de
40 a 49 el 13,3%; de 25 a 39, el
10,2%; de 18 a 24 años el 4,7% y
finalmente de 16 y 17, el 0,3%.

Del total de dosis administra-
das en la provincia por la sanidad
pública, la mayoría son del labo-
ratorio Pfizer (977.997). Le si-
guen Astrazeneca (240.545),
Moderna (106.956) y Janssen
(19.158).

dades especiales, como de lesiona-
dos medulares; de soporte ventila-
torio; de salud mental, que recoge-
rá los pacientes acogidos en el Hos-
pital de San Lázaro; varias plantas
de hospitalización, que contarán
con un ala exclusivamente para la
telemedicina; 10 quirófanos, fun-
damentalmente para Cirugía Ma-
yor Ambulatoria; zonas de cortas
estancias; otros siete quirófanos
menores para hacer endoscopias
tanto respiratorias como digesti-
vas; el soporte de laboratorio, far-
macia y radiología; y un hospital
de día”, resumió.

También se refirió al personal
que será necesario para el funcio-
namiento de este ambicioso pro-
yecto . “El Hospital Virgen del Ro-
cío siempre da respuesta a todo,
pero dar respuesta a 500 camas
más es un poco imposible con el
personal que tenemos”, sugirió al
respecto sin dar más detalles.

Martínez Hervás destacó el “ex-
celente ambiente de trabajo” que
existe en el actual Hospital de
Emergencia Covid, y que se mani-
fiesta en que el hospital recibe mu-
chas más cartas de agradecimien-
to que reclamaciones. “Creo que es
el único en el mundo”, remarcó. De
hecho, recordó la primera “gratifi-
cación” que recibieron escrita por
los familiares del primer paciente
que falleció. “Quisieron agradecer
el trato exquisito que dispensaron
nuestros profesionales sanitarios

a pesar de las limitaciones y la du-
ra situación que nos plantea a to-
dos este virus”, incidió.

Sobre el impacto de la pandemia
en la provincia y el Hospital Virgen
del Rocío en los últimos 16 meses,
hizo un repaso por algunas fechas
claves como el 28 de enero, cuan-
do se mantuvo en el centro la pri-
mera sesión clínica del servicio de
Infecciosos, Medicina Preventiva y
Microbiología en relación a las no-
ticias que llegaban de fuera de las
infecciones de Covid en otras re-
giones; el 3 de febrero, cuando el
Virgen del Rocío fue nombrado
junto al Virgen de las Nieves de
Granada como centro de referen-
cia para las pruebas del Covid; o el
26 de febrero cuando, “a la una de
la mañana”, recordó, “se confirmó
el primer positivo en el Virgen del
Rocío que era un paciente de 62
años que no había viajado con an-
terioridad y era el primer caso en
España de un contagio autóctono”.
“Pese a todo, aquí todavía Simón
decía entonces que no estábamos
hablando de una enfermedad con
unos niveles de gravedad como
otras y que no era necesario que la
población usara mascarilla más
allá de los enfermos sintomáticos”,
puntualizó Martínez Hervás, en
clara alusión a la gestión inicial de
la pandemia en España.

“El HEC es una

solución para el

presente y un gran

proyecto para siempre”

C. Valdivieso SEVILLA

Aunque los dispositivos de va-
cunación masiva en la capital
con los mayores vacunódro-
mos de la provincia e, incluso,
en algunos casos de la comuni-
dad, han alcanzado una media
de 10.000 dosis diarias, los cen-
tros de salud del resto de distri-
tos sanitarios de la provincia,
así como los puntos externos
habilitados en los diferentes
municipios, sobre todo, en ins-
talaciones deportivas y polide-
portivos, están jugando un pa-
pel callado y menos visible, pe-
ro esencial en la inmunización
de la población. De hecho, en-
tre todos estos puntos distribui-
dos por el Área de Gestión Sa-
nitaria Sur, el distrito Aljarafe-
Sevilla Norte y el Área de Osu-
na duplican las vacunas pues-
tas a diario en la capital.

Según fuentes sanitarias, el
avance del llamado Plan un mi-
llón de la Junta de Andalucía ha
dado un fuerte empujón a la va-
cunación a todos los niveles y
esto ha hecho posible la inocu-
lación de unas 19.400 dosis
diarias entre las áreas sanita-
rias más alejadas de la ciudad.
En concreto, tras la capital, en
el distrito Aljarafe-Sevilla Nor-
te se están dado una media de
9.400 citas al día. Tal y como
recoge el citado plan del Go-
bierno andaluz, en los munici-
pios que conforman esta zona
sanitaria se está vacunando en
estos momentos en 18 centros
de salud y 27 puntos externos.
Los equipos de vacunación en
marcha alcanzan la cuarentena
y la administración media de
dosis a la semana ronda las
77.000.

Por otro lado, en el Área de
Gestión Sanitaria Sur se ha al-
canzado la cifra de 7.000 va-
cunaciones diarias. Junto a la
treintena de puntos fijos de va-
cunación habilitados en sus di-
ferentes centros de salud y el
Hospital de Valme, en esta zo-
na se ha consolidado una es-
tructura externa de citación
masiva que aspira a las 63.000
vacunaciones semanales.

Dada la dispersión poblacio-
nal y grandes dimensiones
geográficas de esta zona de la
provincia, se potenció desde

La campaña de vacunación pisa
el acelerador en las zonas rurales
● El distrito

Aljarafe-Sevilla

Norte ronda 9.400

citas al día y el AGS

Sur llega a las 7.000

M. G.

El equipo de vacunación en la caseta municipal de Arahal en el AGS Sur de Sevilla.

Otra jornada con más de 400
nuevos contagios en Sevilla

Sevilla ha sumado otros 427 ca-
sos de coronavirus en las últimas
24 horas. Una cifra que recupera
la tendencia previa al fin de se-
mana y que da muestras de la
continua expansión del virus en-
tre los sevillanos pese a los bue-
nos resultados de la vacunación.
La provincia sigue siendo otra jor-
nada más la primera de Andalu-
cía con más nuevos contagios en
un día, muy lejos de los 244 regis-
trados en Córdoba, que es segun-
da en volumen de positivos dia-
rios, y el número total de casos
registrados desde que comenzó
la pandemia asciende a 133.169.
La buena noticia es que otras 399

personas se han recuperado en
las últimas horas (125.029 en to-
tal), pero por contra otras cuatro
han fallecido y hay 30 nuevos
hospitalizados, cuatro de ellos en
la UCI. Desde febrero de 2020,
10.804 sevillanos han requerido
ingreso por culpa del Covid, 1.092
en la UCI, y 2.020 personas han
perdido la vida. Así, si se echa un
vistazo al número de camas ocu-
pada actualmente a consecuen-
cia del virus, la presión asistencial
es similar a la del dato preceden-
te: 192 hospitalizaciones frente a
las 196 del lunes y, de ellas, 54
en UCI por las 51 notificadas el
día previo.
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A. S. Ameneiro

La primera de las tres jornadas de
las pruebas de acceso a la Univer-
sidad, la Selectividad, a la que
concurren 12.011 alumnos en Se-
villa, se desarrolló sin más inci-
dencias que la necesidad de susti-
tuir de inmediato unas 60 bajas de
correctores y vigilantes por parte
de la Hispalense (US). En la Pablo
de Olavide (UPO) no se dio este
problema.

Según explicó ayer la vicerrec-
tora de Estudiantes de la US, Ma-
ría del Carmen Gallardo, unas 60
personas no pudieron acudir a vi-

gilar y corregir la prueba sobre to-
do al coincidir con las oposiciones
de la Junta, y en menor medida
por la reacción a la segunda dosis
de la vacuna contra el coronavi-
rus, o por la obligación de confi-
narse por un positivo covid, pero
estos puestos se reforzaron rápi-
damente. En la Olavide no se re-
gistró ninguna renuncia ni baja de
este tipo, según confirmó la Vice-
rrectora de Estudiantes Marian
Morón.

La organización de los miles de
alumnos que se presentan a la
prueba se logra con éxito gracias
a la implicación de 1.300 perso-
nas en el caso de la Hispalense y
de más de 150 en la Olavide que
pertenecen a personal de admi-
nistración y servicios (PAS), vigi-
lantes, correctores, etcétera.

La atención a alumnos con ne-
cesidades especiales es otro de los
grandes logros de las universida-
des sevillanas. Este año han podi-
do hacer la prueba un total de 273
alumnos con necesidades espe-
ciales, ya sea por diversidad fun-
cional o por otras situaciones es-
pecíficas: 252 en la US y 21 en la
Pablo de Olavide. En la Universi-
dad de Sevilla se han atendido to-
das las peticiones de los centros
para que estos alumnos puedan
examinarse.

En la US se han puesto todos los

Primera jornada de Selectividad
con 12.011 alumnos en Sevilla

ANTONIO PIZARRO

Un momento del examen de Selectividad en la Hispalense.

La mayoría de alumnos

con necesidades

especiales tienen

diversidad funcional

ACCESO A LA UNIVERSIDAD | TRES DÍAS DE PRUEBAS

Los resultados se publican el 24 de junio

Los resultados de la prueba de
Selectividad (PEvAU) se publi-
can a las 8:00 del próximo 24
de junio en los portales webs
de cada universidad. Ese mis-
mo día, a partir de las 12:00,
se abre el periodo de presenta-
ción de solicitudes de acceso a
los grados de las universida-
des públicas andaluzas, plazo
que concluirá el 2 de julio a las
23:59. Para participar en el
procedimiento de admisión la
Comisión del Distrito Único

que en años anteriores, la pre-
inscripción de acceso a la uni-
versidad se realizará únicamen-
te por vía telemática en la direc-
ción www.juntadeandalu-
cia.es/economiayconocimien-
to/sguit, que es un enlace direc-
to a la web de Distrito Único An-
daluz –DUA-. En esta platafor-
ma quienes hayan realizado las
pruebas en una universidad an-
daluza no tienen que presentar
documentación alguna en sus
universidades.

Universitario de Andalucía es
necesario formular la solicitud
de preinscripción entre el 24 de
junio y el 2 de julio, aun estando
suspenso, en previsión de que
tras las oportunas revisiones
consigan superar la prueba. La
publicación de la primera adju-
dicación de plazas tendrá lugar
el 8 de julio. En esta fecha co-
menzará, además, el plazo de
matrícula, confirmación o reser-
va, con una duración de cinco dí-
as, hasta el 12 de julio. Al igual

ANTONIO PIZARRO

Puerta principal del Rectorado de la Hispalense.

LAS CLAVES
5

Con todo aprobado

Los estudiantes que
se presentan a la
Selectividad proceden
de Bachillerato y
Formación Profesional
de Grado Superior, y
tienen todo el expediente
aprobado.

181 sedes andaluzas

La Comisión
Coordinadora
Interuniversitaria de
Andalucía organiza la
Selectividad. Ha
seleccionado 181 sedes
en toda Andalucía para
celebrar la prueba.

Menos que en 2020

La PEvAU congregó el
año pasado a 700
alumnos más que este
año. En total fueron
12.734 alumnos entre las
dos instituciones públicas
sevillanas, frente a los
12.011 de este año.

● La Hispalense suplió la renuncia o baja de 60 correctores y vigilantes de los exámenes por
causas diversas ● Un preso, entre los 273 alumnos atendidos con necesidades especiales
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A. S. A.

Un artículo sobre la caza del
lobo de Luis Sánchez-Moliní,
jefe de Opinión de Diario de
Sevilla y Grupo Joly, publica-
do en este periódico y en to-
dos los diarios del grupo en
Andalucía, ha sido uno de los
textos que se han dado a elegir
a los alumnos en la prueba de
Lengua y Literatura II de Se-
lectividad que comenzó ayer.
El texto alternativo al de Sán-
chez-Moliní corresponde na-

da menos que a la escritora Car-
men Martín Gaite (Salamanca,
1925 - Madrid, 2000) y a su obra
El cuarto de atrás.

Publicado el pasado febrero, el
artículo de Sánchez-Moliní habla
sobre la prohibición de la caza
del lobo planteada en España,
que está previsto que se aplique
antes de final de año. En la prue-
ba de Lengua y Literatura II el
texto aparece con dos palabras
subrayadas: cazador y revalori-
zar.

Sánchez-Moliní, que también

es licenciado en Historia, conclu-
ye en el artículo que “nadie que
ame el campo ibérico puede de-
sear la desaparición de uno de
sus últimos mamíferos salvajes”.

El estudiante debía, o bien
analizar sintácticamente un
fragmento del primero, que in-
dique cómo están formadas las
palabras subrayadas en el texto
(revalorizar y cazador), indi-
cando sus formantes, el procedi-
miento empleado y la clase de
palabra a la que pertenece; o
bien que explicara el sentido que
tienen en el texto de Martín Gai-
te las palabras “embarrancada”
y “precepto”.

Luego se le requería al alumno
a exponer las tendencias, autores
y obras representativos de un te-
ma a elegir entre la novela desde
1975 a nuestros días, el teatro
desde 1939 a nuestros días, la no-
vela desde 1939 a los años 70, y
la poesía desde los años 70 a
nuestros días.

Y, finalmente, que comentara
uno de estos puntos: la narrativa
de Martín Gaite, dos temas de La
realidad y el deseo de Luis Cernu-
da, la personalidad de Andrés
Hurtado en la obra El árbol de la
ciencia de Pío Baroja, y un detalle
de Historia de una escalera (Bue-
ro Vallejo).

En la prueba de Historia, los
alumnos que se han presentado a
la Selectividad 2021 en Andalu-
cía han tenido que responder a
cuestiones que suelen repetirse
de un año para otro. Debían ele-
gir en el primer bloque sobre uno
de estos temas:

–La revolución liberal en el rei-
nado de Isabel II. Carlismo y gue-
rra civil. Construcción y evolu-
ción del Estado liberal.

–La guerra colonial y la crisis
de 1898.

–La Dictadura de Primo de Ri-
vera (1923-1930).

–La transición a la democracia
y Constitución de 1978.

En el segundo bloque, se pre-
guntaba sobre la agrupación de
ganaderos en la Edad Media
(Mesta), sobre la figura política
que se hizo cargo del gobierno en
el XVII en lugar del rey (validos),
sobre los decretos que abolieron
los fueros de la antigua Corona
de Aragón, sobre José I (Bona-
parte), y sobre el turno de parti-
dos en la Restauración.

ANTONIO PIZARRO

Alumnos en pleno examen en la Universidad de Sevilla.

D. S.

Luis Sánchez-Moliní.

● Un artículo de Luis Sánchez-Moliní

sobre la caza del lobo y, en Historia,

Isabel II, la Dictadura de Primo de

Rivera (1923-1930) y la Transición

Los temas que han caído en
Lengua-Literatura e Historia

medios para que se examinara de
la Selectividad un alumno que es-
tá en prisión y no puede salir de la
cárcel, una alumna que ha tenido
que hacer el examen en su casa
con un vocal vigilante, otros
alumnos con necesidades psiquiá-
tricas que requieren de la presen-
cia de personal médico cercano, y
personas que necesitan grabado-
ras si no pueden escribir las res-
puestas o alguien que les vaya le-
yendo en voz alta las preguntas, o
medios especiales al ser sordocie-
gas o ciegas.

La vicerrectora Gallardo expli-
có que se han atendido todas las
peticiones que han llegado a la US
de alumnos con necesidades espe-
ciales, que hacen exámenes adap-
tados a su situación. En la Olavi-
de, dos de los alumnos con estas
necesidades han sido por tener la
pierna rota y requerir una silla
adicional para apoyarla.

Respecto al coronavirus, hay al-
gunos alumnos que antes del día
del examen comunicaron que no
podían hacer la prueba al tener
que confinarse y a estos se les ha-
rá el examen una vez que pasen el
confinamiento. En la US hubo 12
casos de estudiantes positivos, 2

con contacto estrecho con positi-
vos y 2 estudiantes operados. En
el caso de la Pablo de Olavide son
3 los casos de positivo covid y un
cuarto confinado por contacto es-
trecho con positivo covid.

De los alumnos que se exami-
nan, 10.547 son de la Hispalense
y 1.464 de la Olavide. La Prueba
de Evaluación de Bachillerato pa-
ra el Acceso a la Universidad (PE-
vAU) finaliza este jueves, 17 de ju-
nio. En toda Andalucía ha congre-
gado a 47.807 estudiantes proce-
dentes de Bachillerato y FP de
Grado Superior, con todo el expe-
diente aprobado. Esta primera
jornada, cuya superación es obli-
gatoria para acceder a la Universi-
dad, se compone de Lengua Cas-
tellana y Literatura, una Lengua
Extranjera e Historia de España.

De junio. Es el tercer y último día

del examen de Selectividad para

los 47.807 alumnos andaluces
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